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定  稿 

 

 

離島區社區重點項目(榕樹灣項目)工作小組 

2019年第一次會議記錄 

日期： 2019年 2月 27日(星期三) 

時間： 下午 3時正 

地點： 香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 20字樓 

 離島民政事務處會議室 

 

出席者 

余麗芬女士（召集人） 

周玉堂先生, SBS 

陳連偉先生 

李桂珍女士 

 

應邀出席者 

鄭昌和先生 利安顧問有限公司 協理 

區志堅博士 香港樹仁大學 歷史學系助理教授 

馬文光先生 古物古蹟辦事處 館長(考古) 

盧傳倩女士 古物古蹟辦事處 一級助理館長(考古收藏) 

何惠儀女士 康樂及文化事務署 館長(藏品及孫中山紀念館) 

梁素冰女士 康樂及文化事務署 高級行政主任(策劃事務)１ 

郭麗娟女士 康樂及文化事務署 圖書館高級館長(離島區) 

郭惠珍女士  康樂及文化事務署 圖書館館長(長洲公共圖書館)  

關建中先生  康樂及文化事務署 圖書館助理館長(長洲公共圖書館)1 

 

列席者 

李炳威先生, JP 離島民政事務處  離島民政事務專員 

歐尚旻先生 離島民政事務處  離島民政事務助理專員(1) 

楊善雯女士 離島民政事務處  離島民政事務助理專員(2) 

李琦恩女士 離島民政事務處  行政主任(發展)2 

朱國正先生 民政事務總署 工程師(5) 

 

秘書 

楊鎧潼女士 離島民政事務處  行政主任(發展)1 
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 歡迎辭 

 1.  工作小組召集人歡迎各議員及政府部門代表出席會議，並

介紹應邀出席者。 

I.  通過 2018 年 12 月 11 日離島區社區重點項目(榕樹灣項目)工作小

組的會議記錄 

 2.  工作小組成員沒有提出修訂建議，並一致通過上述會議記

錄。 

II. I. 榕 榕樹灣項目的最新進展 

(文件 SPS 1/2019) 

 3.  楊善雯女士簡介榕樹灣項目的最新進展，表示已於 2019年

2 月與康樂及文化事務署、建築署和機電工程署等部門完

成初步驗收，預計可於 3 月內把大樓的圖書館樓層移交康

文署籌備開幕工作，並於 2019年第二季正式啟用大樓。 

 4.  鄭昌和先生以投影片進一步介紹工程進度： 

(a) 大樓外牆裝修已經完成 

(b) 文物室及圖書館內部裝修大致完成 

(c) 大樓外圍的園藝種植已經完成 

(d) 與康文署、建築署和機電工程署等部門已完成初步驗收 

 5.  歐尚旻先生以投影片及文件介紹了南丫島歷史文物室的擬

議內部設計，並播放了短片的粗剪版本供委員提供意見： 

(a) 文物室將設置一系列的展板以介紹南丫島的部分主要

考古遺址及歷史圖片。 

(b) 文物室將設置投影器播放介紹南丫島特色的影片，當中

包括南丫島居民的口述片段。 

(c) 其中一幅牆壁會展示一條「南丫發展時間軸」，簡介南

丫島由新石器時代至今的部分發展過程，並擬在上述時

間軸附近設置文物展示櫃。民政處正繼續與古物古蹟辦



 

 3 

事處跟進借出南丫島的文物供展覽之用。 

(d) 另一幅牆壁上則會展示一幅南丫島地圖，簡介南丫島的

主要景點和各村落分佈位置。 

 6.  歐尚旻先生感謝區志堅博士、陳連偉議員、古物古蹟辦事

處及香港考古學會提供的協助，包括歷史資料及意見，並

感謝古物古蹟辦事處緊密跟進民政處借用南丫島出土文物

以作展覽的申請事宜。 

 7.  周玉堂議員認為文物室面積雖小但內容豐富，並感謝團隊

整理南丫島口述歷史，使文物室得以完成。 

 8.  馬文光先生表示古物古蹟辦事處將派員到文物室視察展覽

環境，待確認展示條件合適後即可安排借出文物。 

 9.  李炳威先生表示，文物室的籌備工作全賴各方齊心協力才

得以完成，詢問各機構及政府部門是否同意民政處將其名

稱列於項目簡介之中，讓市民了解項目大樓的來由。他又

表示古物古蹟辦事處及各委員如對文物室的展覽資料及介

紹影片有任何意見，可向秘書處提出以作跟進。另外，他

詢問介紹影片的放映方式。 

 10.  朱國正先生回應，介紹影片初步構思以投影機播放，畫面

尺寸約 80至 100吋（對角），工程完成後可實地測試再就

播放安排作調整。 

 11.  李炳威先生表示希望能盡早確定畫面尺寸，以便影片製作

承辦商對影片節奏及字體大小等作出調整。 

 12.  楊善雯女士補充，除畫面尺寸外，觀眾距離及觀賞角度都

會影響影片觀感。 

 13.  召集人詢問介紹影片有否英語版本。 

 14.  歐尚旻先生回應指影片配有英語字幕，至於影片旁白及口

述歷史均為粵語。 

 15.  召集人表示不少外藉人士都對南丫島發展歷史感興趣，建
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議影片加入英語版本，以配合不同人士前來參觀。 

 16.  李炳威先生表示可加入英語版本及繼續提供中英雙語字

幕，並輪流播放兩個版本。 

 17.  歐尚旻先生回應指會與影片製作承辦商跟進。 

 18.  陳連偉議員表示擔心投影機的畫面質素未如理想。 

 19.  朱國正先生回應指現時的投影機技術已非常成熟，以文物

室的牆身尺寸而言，相信能清𥇦顯示影片及字幕等內容。 

 20.  李炳威先生補充指，介紹影片的部份片段為居民提供的相

片或影片，本身解像度不高，即使使用高解像度的播放器

材對影片質素的改善亦非常有限，民政處會因應現場環境

選擇合適的器材。 

 21.  召集人邀請南丫島的兩個鄉事委員會向委員播放文物室的

影片，以收集他們對影片的意見。 

 22.  陳連偉議員表示認同，會邀請各村代表就介紹影片的內容

發表意見。 

 23.  郭麗娟女士簡介重置南丫島北段公共圖書館籌備工作： 

(a) 康文署已按立法程序完成修訂《圖書館指定令》，將南

丫島榕樹灣大街 1號 1樓及 2樓指定為康文署署長管理

和管轄的圖書館，有關修訂已於 2018年 12月 15日起

生效。 

(b) 康文署正積極進行各項設施購置的籌備工作，包括增購

圖書館資料、傢具、電腦設備等，並會緊密配合民政處

及各相關部門進行驗收等工作。 

(c) 康文署會在圖書館正式啟用前邀請各議員及區內學校

參觀圖書館。 
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III.  其他事項 

 24.  召集人表示，早前有居民反映指項目大樓外的樹木生長過

度茂盛並向海邊傾斜，建議適當修剪樹木，希望民政處能

跟進。  

 25.  楊善雯女士回應指，民政處考慮於大樓工程完成後安排修

剪樹木。 

 26.  李炳威先生建議可安排於大樓啟用後、颱風季節來臨前修

剪樹木，認為可加強樹木抵御颱風的能力，預防類似去年

颱風山竹所造成之破壞。 

 27.  召集人表示，榕樹灣項目是南丫島的新地標，認為可分別

於大樓啟用及颱風季節前安排樹木修剪，以帶給市民全新

觀感及加強樹木抵禦颱風的能力。 

 28.  陳連偉議員表示，現時大樓外圍地面以環保磚鋪設，擔心

樹木附近的路面會凹凸不平，對行人造成危險，建議改用

水泥鋪設。 

 29.  鄭昌和先生回應指使用環保磚鋪設路面較使用水泥環保，

亦能使附近樹木更容易吸收水份，有助樹木生長。他又表

示，承建商鋪設環保磚前會先壓平土地及鋪設相應物料，

工程完工後亦會有一年保養期，顧問公司會密切監察承建

商施工，確保路面平整。 

 30.  召集人表示，民政處早前聯同鄉事委員會到場視察，發現

近海之欄杆出現銹蝕，擔心影響景觀及造成危險。 

 31.  楊善雯女士表示民政處會跟進欄杆情況。 

 32.  周玉堂議員詢問榕樹灣項目的預計開幕時間。 

 33.  楊善雯女士回應，項目大樓完工後民政處及康文署均需時

準備文物室及圖書館的各項工作，預計可於第二季開幕。 

 34.  郭麗娟女士回應指圖書館的籌備工作預計可於第二季內完
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成，康文署會於下次會議報告圖書館的籌備進度。 

 35.  李炳威先生表示可參考銀礦灣項目的經驗，於正式開幕前

試行約兩星期，如發現問題亦可於開幕前解決。他建議可

於 6月中開始試行，並於七月初前舉行開幕禮。 

 36.  周玉堂議員表示，希望可以盡早落實開幕日期，以便邀請

嘉賓主持開幕禮。 

 37.  李炳威先生表示民政處將與康文署於會後落實日期。 

 38.  小組成員再無提出其他討論事項。 

IV. 下次開會日期 

 

 39.  召集人表示下次會議日期會於稍後落實並通知各小組成

員。 

 40.  會議於下午 4時 20分結束。 

 

-完- 


